

ECO DE TERUEL

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION
En Teruel.—Un mes 0.50 pesetas.
Fuera.—Tres meses 1.75.
Administración. Tozal. 1.
PAGO ANTICIPADO.

DOMINGO
2 de Junio 1889.
SE PUBLICA SEMANALMENTE.

ANUNCIOS.
A cinco céntimos línea para los suscritores; a diez para los que no lo sean.
Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

NÚM. 159.

Á LAS COMARCAS INTERESADAS EN EL FERRO-CARRIL CALA- TAYUD-TERUEL-SAGUNTO.

Hace algún tiempo que venimos observando circunstancias tan extrañas en la realización de este tan ansiado proyecto, que más de una vez nuestro buen deseo nos ha venido aconsejando rompiéramos un silencio contenido por delicadas consideraciones, para que no se nos atribuyeran propósitos de parcialidad pesimista en un asunto que tan fecundos intereses entraña para el país.

El deseo de nuestras comarcas, tantas veces malogrado por inesperadas vicisitudes y dolorosos contratiempos, parece que había alcanzado ya su más satisfactorio término, levantando los ánimos de los pueblos hasta los últimos límites de una confianza tranquilizadora, al verificarse la subasta del trazado y depositar la fianza que la ley previene para las formalidades preliminares de estas obras que tantos provechos reportan á la vida de los pueblos, pero si aquellas impresiones tantas veces amortiguadas y desvanecidas por el soplo del desengaño se despertaron con tan fundado motivo, la llegada á esta población de los Sres. Grehenil y Lastra, ingenieros, su visita hecha por los pueblos próximos á esta población, el dar principio á los trabajos de la línea en el término municipal de Villafeliche, y multitud de circunstancias que se han acumulado para llevar al ánimo el conocimiento de prejulgar este movimiento como feliz preparación práctica para una empresa que representa el ideal más acariciado de nuestras comarcas, ha convertido la esperanza en entusiasmo, y este se ha desbordado hasta tocar los límites de un frenesí tal ver imprevisor.

No es que vayamos á dirigir cargos de ningún género de responsabilidad moral á los señores Grehenil, y Lastra, cuyos señores hallarán siempre en nosotros las atenciones que merecen sus condiciones científicas en el ramo que cultivan con experimentada ilustración, según nos consta; pero al examinar, al ver y palpar ciertos hechos no muy acomodados á las prácticas generales de un trazado de vía férrea de la importancia como la que proyectan

realizar, no pudimos por menos de sentir cierta extrañeza, porque si línea recta es la más corta entre dos puntos, tal vez sea efecto de nuestra obcecación al divisar otros más que pueden inclinarla y convertirla en mixta.

Al hacer los primeros experimentos de estas observaciones, juzgamos con imparcial criterio la importancia del asunto, medimos su trascendencia, calculamos que una precipitación en dar á luz nuestros informes no podría ser conveniente por entonces, y encerrándonos en el estrecho círculo de una reserva prudente, decidimos que el camino más previsor era estimular al presidente de la junta permanente de caminos para que convocase á sesión con el objeto de que se comunicasen las impresiones propias de un asunto que á todos por igual interesa.

A este fin enaminadas nuestras miras, hemos dirigido varias veces, como recordaran nuestros lectores, impacientes excitaciones al Sr. D. Juan Pueyo; pero los ecos de nuestros leales clamores se han perdido en el vacío de un indiferentismo que ha llevado á nuestro ánimo la perplejidad de una duda, para poderlo apreciar en su verdadera significación.

Hoy ya no nos cabe duda alguna; la junta permanente de caminos nada tiene que esperar del Sr. Pueyo. Aquellas actividades que con tanto ahínco demostraba en las primeras sesiones de su constitución se han perdido.

¿Qué nos queda que hacer? Dirigirnos al país para decirle lo que honradamente sentimos.

Si nuestros temores son equivocados, mejor, porque á las ventajas que al país reportarían acompañaría también nuestra sincera franqueza en rectificar y declarar así, pero conste, que al hallarnos en una situación tan ambigua, debemos la verdad al país y no somos nosotros si no el Sr. Pueyo quien nos ha colocado en esta posición, por desoir las justas reclamaciones que les hemos dirigido.

La venida de los Sres. Grehenil y Lastra, sorprendió á Calatayud y más á su comarca, porque nadie tenía conocimiento de ella; el Sr. Pueyo y sus amigos les obsequiaron debidamente, atención que nadie pue-

de extrañar, pues nosotros la juzgamos inspirada en el mejor deseo en beneficio de los intereses generales del país.

Han recorrido, acompañados muchas veces por dichos señores, varios pueblos de la zona del Giloca, y se ha llegado al extremo, en cumplimiento de las disposiciones de la ley, de levantar acta dando por principados los trabajos.

Ni las autoridades de Calatayud, ni la junta permanente de caminos, ni nadie, á excepción del Sr. Pueyo y sus amigos, han tenido conocimiento de estos hechos tan deseados, tan interesantes para nuestra comarca, de una manera oficial y naturalísima, dado el carácter de importancia que revisten.

¿Qué es esto? nos hemos dicho; y en rigurosa lógica á nadie puede sorprender el fundamento de nuestra exclamación.

«El Turoense» dice que ni aun siquiera ha tenido la diputación provincial conocimiento de estos trabajos. ¿Habríamos pues, de continuar en esta oscuridad? ¿Debemos callarnos? No; porque entonces quebrantaríamos los deberes que nos impone nuestra misión, y esto no es propio de nuestro carácter, al tener contraída para con la comarca bilbilitana y las que comprende el trazado de esta línea la deuda sagrada de decirle la verdad de lo que sepamos, en un asunto que tanto le interesa.

Dejamos para el próximo número el extendernos en las consideraciones á que se prestan los informes que hemos llegado á adquirir, suplicando á nuestros colegas de Teruel hagan lo propio, teniendo por ahora la «satisfacción» de comunicarles que en las obras de Villafeliche se encuentran ocupados seis peones habiéndose inaugurado con catorce.

LO QUE SEA, SERÁ.

Por demás es sabido que solo del partido que preside el señor Sagasta puede esperar el país al planteamiento del sufragio universal: solo el partido fusionista se halla solemnemente comprometido á realizar en plazo breve la más trascendental y hermosa de las reformas democráticas.

No puede dignamente, ya lo

hemos dicho varias veces, inclinarse hacia el lado de la reacción si no quiere caer envuelto en la más terrible polvareda de un irreparable desprestigio.

Cuando el señor Sagasta se disponía á satisfacer las legítimas aspiraciones de la moderna democracia; cuando parece que había llegado ya el venturoso día para los amantes de la soberanía nacional; al empezarse la discusión del sufragio, estalla un vergonzoso complot, preparado á la sombra de las delicias del poder por esos comerciantes de la política que en todo tiempo se hallan dispuestos á cambiar de posición, según convenga más á sus aspiraciones el dirigirse por nuevos derroteros: complot preparado por esos personajes políticos, que con una inconstancia injustificable se trasladan de polo á polo deteniéndose en el camino solo los instantes necesarios para tomar alientos y examinar la situación que creen más ventajosa para el logro de sus deseos.

¿A donde van? ¿Cuáles son sus miras?

Invocan siempre las del patriotismo y con ese honroso título van á donde les lleva su refinada ambición, en modo alguno á donde interesar pueda al país, porque para esos danzantes políticos el país resulta siempre masa general que calla, sufre y paga.

Martos, que se llamó Republicano: Martos que cual platónico galán adoró á una y á otra diadema; Martos que se encontró dispuesto á rodear de puro ambiente democrático la monarquía restaurada, es el que se conjura con falsos demócratas y con liberales despechados para provocar una disidencia en el seno de la mayoría que sea un obstáculo ante el que hayan de estrellarse los buenos propósitos de los demócratas de corazón.

Se dá un vergonzoso espectáculo en la Representación nacional: se oyen en el Congreso de los Diputados insultos y frases que la prensa se resiste á publicar, para terminar los promovedores del escándalo con vivas al rey y vivas al parlamento.

¿Cabe más burla? ¿Cabe mayor ignominia y mas grande descomposición?

Solo los republicanos obser-

van en aquel instante una actitud noble, honrada y edificante y á ellos no puedo alcanzar la responsabilidad de lo sucedido.

Si por la imprudente conducta de los demócratas de pega, el sufragio universal fracasa; si por ese obstruccionismo que le preparan los que engañaron cuando se decían sus entusiastas defensores, el sufragio universal no nos lo dan, los republicanos todos, sin distinción de matices, y con nosotros los que quieran vivir al lado de la democracia, nos lo tomaremos.

Queremos huir siempre de las tempestades, pero si con ellas se provoca, no habremos de esforzarnos en impedir la descarga de la chispa eléctrica, sino que por el contrario procuraremos dirigirla á donde haya de producir eficaces remedios.

A continuación publicamos la carta que nuestro amigo, D. Simeón Calvo, alcalde de esta ciudad, dirigió al Sr. Rius y Taulet, en justo agradecimiento á las pruebas de deferencia y cariño que se le tributaron en la ciudad Condal con motivo de la audición de la magistral ópera «Los Amantes de Teruel» debida al preclaro talento del maestro Bretón, y la contestación del Sr. Rius.

Teruel debe estar muy agradecido á los obsequios dispensados á su alcalde en aquella industriosa ciudad y por nuestra parte no podemos menos de recordar siempre la buena acogida dispensada al que llevaba la representación de nuestro pueblo por el dignísimo alcalde de Barcelona Señor Rius y Taulet.

Barcelona 17 Mayo 1889.

Excmo. Sr. D. Francisco de P. Rius y Taulet:

Muy Sr. mío y de mi distinguida consideración; así como Teruel debe agradecer á Bretón que haya convertido en sentida manifestación de su géneo la más simpática de sus tradiciones, yo debo á V. las señaladas muestras de consideración que me ha dispensado, que estimo en mucho por ser de quien considero como uno de los hijos más ilustres de nuestra patria.

Durante mi corta estancia en Barcelona, he podido ver gráficamente demostrado, el resultado de sus desvelos para convertir esta hermosa ciudad en verdadera joya de nuestra querida patria, ofreciendo á todos un digno ejemplo de imitar.

Al abandonar á Barcelona llévome de ella y de V. un grato recuerdo, ya que no es posible pueda olvidar las entusiastas ovaciones que un pueblo culto ha tributado al insigne maestro español y á las consideraciones que de V. he merecido.

No dudo que mis conciudadanos las apreciarán en lo que valen y significan, esperando por mi parte ocasión en que poder corresponder á sus bondades.

Se reitera de V. afmo s. s. q. b. s. m.

Simeón Calvo.

Barcelona 25 Mayo 1889.

Sr. D. Simeón Calvo:

Muy Sr. mío y de mi con-

sideración más distinguida. Mas que tributo debido á insignificantes atenciones que imponían en primer término sus prendas personales y la representación que á Barcelona traía de un pueblo hermano, he de ver bondadosa deferencia en V. en la amable despedida con que me favoreció al ausentarse de esta capital, después de presenciar en ella el triunfo alcanzado por el insigne Bretón al elevar á las regiones del arte la poética traducción de los Amantes á quienes dió nombre popular la ciudad de que es usted dignísimo Alcalde. Agradézcola de todo corazón, y si aceptar no puedo para mí las benévolas cuanto inmerecidas frases de elogio que con tal motivo me dedica en su atenta carta de 18 del actual, admitolas gozoso y satisfecho para este pueblo á cuyo géneo emprendedor, á cuyas virtudes y á cuyo patriotismo, en los cuales nulos hubieran resultado mis esfuerzos, débese única y exclusivamente su transformación y el aspecto que Barcelona presenta.

Enviando á mi vez á V. y á Teruel cordial y entusiasta saludo, quedo á sus órdenes afmo. amigo y atento seguro servidor, q. b. s. m.

Francisco de P. Rius y Taulet.

CRONICA.

Señor Fiscal de la Audiencia, ¿se juega en Teruel?

Hay quien dice que sí; hay quien dice que no.

Ya se juegue ó no, llama la atención el qué los agentes de Orden público hagan frecuentes visitas á los casinos.

¿Que buscan estos delegados de la autoridad, cuando es notorio que, sobre todo en el Terolense, ni se juega ni se jugara según aseguran las respetables personas que están al frente de su junta directiva?

¿Es que se persigue por estos medios algo que nos haga recordar épocas que no quisieramos que volvieran á reproducirse en el honrado pueblo de Teruel?

Sr. Fiscal de la Audiencia, á V. S., como único representante del ministerio público, toca perseguir toda clase de delitos, y como tenemos la certeza de que su elevada autoridad es agena por completo á lo que sucede, á ella recurrimos, para que haga entender á cada cual lo que á sus propias funciones incumbe.

Ha sido muy bien recibida en esta ciudad la noticia del nombramiento de delegado de Hacienda de la provincia, recaído en el interventor de la misma, D. Carlos Regino Soler, cuyas poco comunes condiciones de rectitud y honradez, le han hecho acreedor al ascenso.

Unimos nuestra enhorabuena á las muchas que ha recibido de personas pertenecientes á todos los partidos políticos, y esperamos que muy pronto podremos aplaudir sus actos, como lo hicimos con justicia cuando no ha mucho tiempo desempeñó interinamente el cargo para que ha sido nombrado.

Se ha notado gran concurrencia de forasteros que han venido con motivo de la feria.

Lo que no podía faltar, porque no falta nunca en esta época, es una continuada lluvia que agrió las fiestas y es causa de que los feriantes sufran grandes perjuicios en sus intereses porque la venta es muy escasa.

Hemos oído que piensan dirigir una exposición al ayuntamiento pidiendo se les haga alguna rebaja en el alquiler que se les exige por las casillas.

La novillada verificada el jueves último no pasó de los límites de una fiesta por lo mediano, pues el ganado si bien es de buena presencia no corre sin duda por sus venas sangre africana.

Por esta causa los chicos no pudieron lucirse.

El viernes á causa de la lluvia tuvo que suspenderse la corrida anunciada, que se verificará esta tarde si las nubes no lo impiden.

Ayer terminaron los ejercicios de oposición á la canonjía Doctoral y según tenemos entendido mañana se verificará la elección para el citado cargo. No dudamos que el Cabildo se inspirará al hacerlo en los eternos principios de la justicia.

Por los empleados de la secretaría del ayuntamiento de esta capital, se están llevando á cabo con la mayor actividad los trabajos de empadronamiento que han de servir de base para la formación del censo electoral.

Anoche celebró nuestro ayuntamiento sesión ordinaria sin número, en defecto de la que debió celebrarse el jueves último.

Nos dicen que no han servido para nada las indicaciones que hicimos referentes al mal estado de la travesía de Calamocha, lo cual no sentimos por nosotros sino por los carreteros que continuamente transitan por aquella carretera.

También el ayuntamiento de Teruel debía destinar algunos jornales al arreglo de la calle de San Francisco que está completamente abandonada.

El mes de mayo se ha despedido como empezó, regando con abundantes lluvias nuestros campos que presentan inmejorable aspecto; y esto hace presagiar abundante cosecha.

La temperatura de los últimos días ha sido verdaderamente primaveral, reinando los vientos húmedos de los segundos y tercer cuadrante.

Parece ser que se ha hecho especial encargo á la comisión de Obras del municipio para que trace el proyecto de arreglo de la calle de San Miguel.

Encontraríamos más oportuno que esta comisión dedicara su actividad al estudio de las reformas tan necesarias en las calles del Tozal, Juan Perez, Rubio y Santa María que son de mucho mayor tránsito y menos defecturas en sus alineaciones y rasantes.

En otro lugar encontrarán nuestros lectores un artículo que hemos copiado del *Diario de Catalunya*, en el que trata del vitalísimo asunto del ferro-carril. Promete el apreciable colega seguir ocupándose del mismo en números sucesivos y nosotros prometemos también hacerlo ateniéndonos á nuestro modo de ver, no del todo conforme, por hoy, con el del colega bilbilitano.

La feria de ganados que se presentó bastante animada se paralizó á causa de las lluvias no llevándose á término las muchas operaciones de compra y venta que se iniciaron el primer día. Si el día de

hoy se presentase despejado aun se realizarían muchas transacciones, siendo la nota más saliente el alza de los precios del ganado mular de buena calidad.

Hoy 2 de Junio y hora de las 10 de su mañana, se celebrará Junta general de propietarios regantes, en el *Salón de sesiones del Sindicato*, para tratar sobre las limpias del primer trozo de la acequia de Guadalaviar, y dar cuenta de un informe emitido por la comisión nombrada al efecto, de conformidad al acuerdo de 1.º de Enero último.

Anoche se puso en escena la aplaudida zarzuela *las dos princesas* cuya función fué a beneficio del simpático barítono, Sr. Pellicer.

El martes, última función de la temporada, se verificará el beneficio del aplaudido tenor, Sr. Pastor.

Deseamos á los beneficiados un lleno completo.

Se nos ruega llamemos la atención del Ayuntamiento respecto al abandono en que se halla la carretera del Obalo, que se encuentra en tan pésimas condiciones que se hace completamente imposible la circulación de los numerosos carros que por allí transitan.

Hace mucho tiempo que el lugar que dejamos indicado, está reclamando con urgencia unas cuantas carretadas de grava.

Ha extrañado mucho á los abonados del teatro que todavía no se haya puesto á la audición la bonita y moderna zarzuela «Graciela» que estaba puesta en ensayo días pasados.

Nosotros nos atrevemos á rogar á la empresa se digna ponerla en escena en una de las últimas funciones y de seguro se lo agradecerá el público que acude á nuestro coliseo. Si existe algún inconveniente para ponerla en ejecución fácil, muy fácil les será á los señores directores de orquesta y escena, orillarlos para satisfacer los justos deseos de los aficionados al arte lírico.

El ayuntamiento de Rubielos de Mora ha acordado establecer un mercado todos los Domingos y días festivos, inaugurándose el primero el día 9 del actual, á las diez de la mañana.

Tan oportuno acuerdo honra en extremo á aquella municipalidad y no dudamos que los resultados que obtenga con la instalación de dicho centro de contratación, ha de producirle pingües ganancias y favorecerá grandemente el movimiento comercial de los pueblos limítrofes que hasta hoy se han visto obligados á trasportar los productos de su suelo á grandes distancias con perjuicio de sus intereses.

Felicitemos al municipio de Rubielos por el acuerdo tomado.

Por el cabo de Alguaciles se pasó ayer al Juzgado de primera instancia una denuncia contra un joven de esta capital, que faltó sucesivamente á un agente de seguridad y á un dependiente del municipio.

Los periódicos monárquicos se entusiasman porque el rey niño viste ya pantalones.

Ya era hora de ver la monarquía con pantalones y suponemos que en breve se calzará también las botas.

Debe estar.... monino.

El baile celebrado anoche en los salones del círculo Turolense, estuvo brillantísimo y concurrido como pocas veces se ha visto. El más esquisito gusto dominó en la decoración del salón de baile, y demás dependencias, incluso el pórtico y escala adornados con profusión de luces, espejos y flores.

La Junta directiva merece plácemes por su celo y actividad y nosotros se los tributamos, dándole además las gracias por su galante invitación a tan agradable velada.

Ya ha terminado la célebre vista del crimen de la calle de Fuencarral.

Enfríense, pues, las conversaciones acerca del cacareado tema, que se truecan por la política, muy dada en esta ocasión a cálculos y vaticinios.

La actitud de los ministeriales; la posición en que se ha colocado el Sr. Martos; la apertura ó no apertura de las Cortes; y los insistentes rumores de crisis, ancho campo ofrecen á los desocupados y á los que de la política viven.

Pocas veces ha aparecido tan revuelta la atmósfera política.

La unión anda por los suelos en la mayoría; háblase de tendencias y de bandos, y hasta se da como segura la formación de un tercer partido compuesto de notables.

El movimiento trasciende á las provincias, como es natural. Por lo que á esta respecta, son muy encontradas las opiniones; el desprendimiento del Sr. Martos ha de traer, de seguro, disgregaciones considerables.

No podemos precisar las actitudes que adoptaran, pero casi puede asegurarse que los amigos del presidente de la Cámara le seguirán á donde vaya, sean cualesquiera sus intenciones, restando sus valiosos elementos de los que piensan seguir fielmente los derroteros del actual jefe del partido gobernante, señor Sagasta. En tal caso quedarían las huestes ministeriales muy mermadas y debilita grandemente la masa del partido.

Veremos, sin embargo, lo que sucede.

De *La Derecha* trasladamos á nuestras columnas la noticia siguiente:

«La prensa de Calatayud da cuenta de la reunión allí celebrada el domingo por el comercio de tan importante plaza, para la organización de un comité delegado de la Cámara de Zaragoza.

La reunión fué presidida por el respetable comerciante señor Bardagi. Asistió á la misma, una comisión de la Cámara de Comercio de Zaragoza, formada por los señores Cardús, Giménez y Sala, quienes expusieron detenidamente los fines que cumplen y las ventajas que proporcionan á la industria y al comercio las asociaciones que los representan, procurando la defensa de sus intereses, y dando á conocer los muchos y notables trabajos que lleva realizados la citada corporación.

Hechas algunas consideraciones por los señores Bardagi y García (D. Victor) se procedió, después de diez minutos de descanso, á la votación del comité, resultando elegidos: Presidente, D. Francisco Bardagi. — Vice-presidente, D. Victor García. — Vocales, D. Juan Lisbona. — D. Juan Zabalo. — D. Raimundo Gaspar. — D. Maximino Gutierrez. — Secretario, D. Mariano Navarro.

Más de sesenta socios constituyen el comité de Calatayud, que en el día de ayer prestó ya un buen servicio, resolviendo un asunto relacionado con los arbitrios municipales.

Los comisionados de la Cámara de Zaragoza, vienen altamente satisfechos de las atenciones que han merecido del comercio bilbilitano, y confían en que su ejemplo servirá de provechoso estímulo en otras poblaciones de las tres provincias aragonesas.

¿Mostrarán los comerciantes é industriales de Teruel menos interés y energía que los de Calatayud...?

No lo esperamos, y por nuestra parte nos limitamos á manifestar que ya es hora de que en nuestra capital se constituya la Cámara de Comercio, si es que no hemos de ir á la zaga del movimiento de las demás provincias en las que funcionan ya 56 Cámaras de las aludidas, manteniendo entre todas ellas estrechas relaciones y ejerciendo una acción común.

VARIETADES.

TEATRO.

La pesetente lluvia que caía sobre nuestra ciudad el sábado último, precisamente á la hora de abrir las puertas del teatro, fué causa de que la empresa tomara el acuerdo de suspender la representación de *Las Dos Princesas*, anunciada para aquella noche.

El día siguiente se puso en escena la zarzuela en cuatro actos de Cereceda y Brañas, titulada *Pepe-Hillo*; obra llamativa, de mucho relumbrón y efecto para determinados días y sobre todo para cierta clase de público, que aplaudió con verdadero entusiasmo casi todos los números de música; pues en todos ellos se destaca el canto popular con toda su sencillez, desprovisto de adornos y modificaciones, y por lo tanto perfectamente comprensible y asimilable para aquel auditorio á quien principalmente se dirige.

Fueron muy celebradas, mereciendo los honores de la repetición, la *lota de los sopistas* del primer acto y las *seguidillas* del segundo.

Agradaron también mucho el coro de *toreros*, y la escena del *picador borracho* y el *lego* en el tercer acto.

La Sra. Alcaina interpretó con propiedad y mucho salero el papel de *Dolores*, y Pellicer estuvo bien en el de *Pepe-Hillo*.

El niño que representaba el papel de hijo del *matador*, fué muy aplaudido por el desparpajo con que dijo su parte, teniendo que repetir la suerte de *recibir á fray Martín*; en el *lazarillo* del primer acto, se vió obsequiado con un gallo por sus admiradores del paraíso.

Y vuelta á suspenderse por mor de la lluvia, como si fuera un espectáculo al aire libre, el concierto organizado para el lunes 27 del pasado. Va á haber necesidad de poner en los programas del teatro, la coletilla que aparece en los carteles de las corridas de toros; *si el tiempo lo permite*.

Lo permitió afortunadamente el martes, y acudimos al teatro á tributar un homenaje de consideración y respeto al insigne botánico

Loscos, presenciando la velada organizada en su honor.

Oímos con complacencia la difícil sinfonía de la zarzuela *Graciela*, original del inteligente maestro Blasco, que escuchó aplausos de la concurrencia.

Cantó el Sr. Pellicer el aria de baritono de *Un ballo in maschera*, é inmediatamente tuvimos el gusto de oír, ejecutado con gran limpieza y maestría, el solo de clarinete del *Molinero de Subiza*, con el aria de tenor que dijo el Sr. Pastor de una manera enérgica y valiente.

En sustitución de un número que correspondía a la Srta. Lucas, y que esta artista no pudo cantar por causas ajenas á su voluntad, la orquesta nos dió otra vez el *pizzicato* de Morley, tan delicadamente interpretado, que el público pidió su repetición.

Como siempre, la Sra. Alcayna, hizo aplaudir mucho en la *Soledad de Las dos Princesas*, que cantó perfectísimamente.

El segundo acto de *Marina* proporcionó una ovación al Sr. Pastor en el terceto, y en el de *Jugar con Fuego*, que dió fin al concierto; estuvieron todos muy acertados, resultando acabadísimo el hermoso concertante final segundo.

Al terminar la primera parte, nos sorprendió el Sr. Pastor con la lectura de una bonita poesía alusiva al acto, que resultó, previa petición del público del nombre del autor, ser original de nuestro querido paisano, D. Jerónimo Lafuente, á quien no pudimos aplaudir personalmente por no hallarse en el teatro.

A beneficio de la primera tiple D.^a Carmen Alcayna, se puso en escena el miércoles 29, la preciosa zarzuela en tres actos, de Caballero y Ezulaz, denominada *El Salto del pasiego*.

Las generales simpatías que la beneficiada ha sabido conquistarse en esta población, llevaron al teatro una concurrencia escogida y bastante numerosa.

Con la mayor perfección, en todas las situaciones, desempeñó la Sra. Alcayna, el difícil y largo papel de *Margarita*; y el público que empezó saludándola con una salva de aplausos al presentarse en escena, siguió tributándole una ovación en cada uno de los números de música en que tomó parte. Todos los demás artistas contribuyeron al buen éxito de la producción, significándose el Sr. Pastor, y el Sr. Martínez, que cantó magistralmente el *raconto* de bajo del primer acto.

Como las obras que en lo sucesivo ponga en escena la compañía, suponemos que serán de las que ya se han hecho, y aunque malamente, hemos reseñado a nuestros lectores, con la mayor consideración, nos despedimos de ellos; dándoles mil gracias por la inmerecida atención que nos han dispensado.

B.

SERVICIO TELEGRÁFICO.

Sr. Director Eco de Teruel.

Madrid 31—2,45 t.

El gobierno ha acordado aceptar cuantas dimisiones se presenten. Créese que pronto continuarán sesiones de la cuarta legislatura, discutiendo

do en primer término censura contra Martos.

Gascón.

Madrid 1.^o—11,50 m.

Parece ya seguro que el lunes publicará «Gaceta» decreto de reapertura a cámaras, continuando legislatura el 10 de Junio.

G.

REVISTA COMERCIAL.

Precios del día.

Chamorra superior, de 28 á 30 rs. fanega.

Id. ordinaria, de 26 á 27 id.

Candeal, 24 á 25 id.

Jeja, á 24 á 25 id.

Chamorro de Castilla, 25 26 rs. id.

Blanqueta ó Royo, 23 á 24 id.

Morcacho, de 17 á 18 id. id.

Centeno, á 15 id. id.

Cebada, de 13 á 14 y id. id.

Avena, 13 á id. id.

Harina, de 1.^a á 29,50 pesetas saco de 92 kilos para fuera; 4,50 pesetas arropa para la población.

Id. de 2.^a para id. á 17 id. id. id.

Arroz, cilindrado 26 á 27 rs.

Carne de carnero, 1,60 pesetas kilo.

Id. de oveja, á 1,60 id.

Tocino añejo, á 3 pesetas id.

Judías pinel blancas de 22 á 23 rs. arropa.

Garbanzos superiores de sauco, á 16 pesetas arropa.

Cañamones, á 25 y 26 rs. fanega.

Bacalao, á 36 rs. arropa.

Jabón á 46 rs. arropa.

Aceite á 50 rs. arropa.

Imp. de Zarzoso.

A LOS GANADEROS.

Se arriendan los abundantes y excelentes pastos de la dehesa llamada, Los Cuartos de San Jaime, sita en el término municipal de Escriche; las personas que deseen interesarse en este asunto, podrán entenderse con el Administrador del Sr. Barón de Escriche en Teruel.

TRASLADO.

El acreditado establecimiento de tejidos de Ignacio Hurtado, se ha trasladado á la antigua casa de Tarrat, Plaza del Mercado, números 14 y 15, esquina á la cuesta de San Pedro, donde encontrarán sus numerosos parroquianos un selecto y abundante surtido de géneros para la presente estación á precios sin competencia.

Se desea comprar una báscula de 300 kilos de fuerza y una balanza en la que puedan pesarse cinco.

Se admiten proposiciones en la Administración de este periódico.

ANUNCIOS.

SOMBRERERIA Y GORRERIA DE ANTONIO NAVARRETE

Fundada en 44.

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido trasladado del número 9. al 13 de la Plaza del Mercado, y su dueño no ha perdonado gasto ni sacrificio para ponerlo á la altura de los que existen en las primeras capitales, tanto por su elegancia, como por el completo y variado surtido que en **sombreros y gorras** tiene el gusto de ofrecer al público.

Sus favorecedores encontrarán en él las últimas novedades nacionales y extranjeras. **Sombreros** de seda, castor y topo para capellanes; **sombreros** de copa, claks con estuche, hongos confortables, flexibles y fulares; los tan renombrados **ingleses** llamados *imper* (de 30 á 60 rs. uno); **ingleses flexibles** de inmejorable clase y esmerada construcción, á 16, 20, 24, 28, y 32 rs.; **Sombreros** de *paja* y *palma* para caballeros y niños de 8 reales en adelante; **Sombreros** de todas las formas y clases para labradores.

Gorras de todas formas y clases, muy elegantes y económicas, pues las hay desde 1 y 1½ rs., y en una palabra, todo lo más moderno que en estos artículos se conoce.

Se hacen **sombreros y gorras** á la medida y se reforman con la mayor perfección los usados, á precios muy económicos.

Con motivo de la **feria** se obsequiará con un **bonito regalo** á todo el que compre un sombrero cuyo valor sea por lo menos de 30 rs.

NO EQUIVOCARSE.

13.—Plaza del Mercado.—13.

EN LA FERIA CASILLA N.º 4, 5, 6.

HARINA LACTEADA DE RESTELEI,

INVENTOR Y FABRICANTE.

VEVEY

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.
premios de los cuales
12 DIPLOMAS DE HONOR



(SUIZA).

20 AÑOS DE ÉXITO.
NUMEROSOS CERTIFICADOS
de las
primeras autoridades
medicinales

14 MEDALLAS DE ORO. (marca de garantía.) DE AMBOS MUNDOS.
ALIMENTO COMPLETO PARA LOS NIÑOS DECORTA EDAD.

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los ADULTOS, así como alimento en las personas de estómago delicado.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DROGUERIAS, y establecimientos de comestibles géneros ultramarinos ó coloniales.

Para pedidos, pueden dirigirse al Sr. D. Rafael Romero de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma de inventor: HENRI NESTLÉ.—VEVEY (SUIZA).

EMULSION SORIANO

DE

**Aceite de hígado
de bacalao con hipofosfitos
de cal y sosa.**

Las condiciones especiales de esta

Emulsión son de tal importancia que cuantos han tenido ocasión de probarla la usan con preferencia á todas las demás preparaciones de aceite de hígado de bacalao.

FARMACIA DE E. SORIANO,
Plaza de San Juan, 3.

Se alquila un granero en la calle de Arcedianos.

Darán razón en el comercio de D. Antonio Senmarti.

4-4

CÓDIGO CIVIL ESPAÑOL,
Relacionado con las leyes vigentes.

Está de venta en esta Administración á 5 pesetas ejemplar.

COMERCIO

DE

JOSÉ HERRERO,

Calle de San Juan, 27.

En este acreditado establecimiento encontrarán sus parroquianos, un gran surtido de géneros propios de la estación para señoras y caballeros.

Precios sin competencia.

Liquidación de 1.500 pares de pantalones, con rebaja del 50 por ciento de su valor.

COLEGIO

ELEMENTAL Y SUPERIOR
DE NIÑAS

DE

Doña Julia Hernández,

Á CARGO DE

D.ª MARIA JOSEFA MUÑOZ,

19, Hartcenbusch, 19,

En este acreditado establecimiento, se admiten niñas, para enseñarlas todo lo concerniente á la instrucción primaria.

FONDA DE LOS AMANTES

TERUEL.

Situada en el centro de la población

Dirigida por

Santos Lartiga y Francisco Pastor.

Habitaciones lujosas para familias. Se admiten huéspedes, y se sirven almuerzos, comidas y cenas á precios módicos; recibiendo también encargos para casas particulares.

Mesa redonda y comidas en salones separados.

Cubiertos de 6 reales en adelante. Servicio esmerado.

SOMBRERERIA Y GORRERIA

DE

FRANCISCO GARZARAN Y MARTIN

8.—Plaza del Mercado—8.

GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

El dueño de este nuevo establecimiento acaba de recibir un bonito y variado surtido de sombreros y gorras de todas las clases y de lo más moderno que hoy se fabrica.

PRECIOS.

Gorras desde 35 céntimos en adelante.
Sombreros legítimos ingleses, los de 6 pst. a 4'50 pst.
Id. ingleses, llamados Imper, de 4.º, los de 15 a 40, id.
Confortables, 1.º extra, los de 45, a 40 y 41 id.
Id. ingleses de fieltro, los de 40 id. a 6 id.
Sombreros para señores eclesiásticos, de topo, seda y castor, 1 peseta más baratos que en fabrica.
Id. para labradores y artesanos, de 75 céntimos en adelante.
Id. Mazzantini y sevillanos, los de 40 pesetas a 6.
También se confeccionan a la medida y se hacen toda clase de composturas y reformas por difíciles que sean. Se garantizan los géneros.

¡OJO! Fijarse bien en las clases y precios.